

◆総務省ICT政策最前線 64

わが国のICT国際戦略

総務省国際戦略局国際戦略課長 大森 一頸



◆国土交通省物流政策最前線 70

持続可能な物流の実現を目指して

国土交通省総合政策局物流政策課長 平澤 崇裕



◆林野庁木材利用政策最前線 76

官民連携による木材利用促進に向けた取り組み

林野庁林政部木材利用課長 小島 裕章



◆話題の論点 92

官民がオーナーシップを發揮し、長期的にコミットを

公益社団法人 経済同友会副代表幹事 成長戦略評価・実行委員会委員長
(リクルートホールディングス 代表取締役会長 兼 取締役会議長) 峰岸 真澄

集中連載 ヘルスケア・イノベーション2

人間中心の新たな豊かさ

ヘルスケア分野にも本格的に進出感染症の脅威が高まるなか、ワクチンと体外診断用医薬品で社会に貢献

100

デンカ株式会社 常務執行役員 ライフイノベーション部門長 高橋 英喜

行政情報の総合誌

時評 2022.11

PATROL

官邸/内閣府	6
岸田 文雄／高市 早苗 鈴木 英敬／山際大志郎	
総務省	8
寺田 稔／竹内 芳明 内藤 尚志／増田 寛也	
法務省	10
葉梨 康弘／金子 修	
外務省	11
吉川ゆうみ／船越 健裕	
財務省	12
神田 真人／住澤 整	
金融厅	13
井藤 英樹／根本 直子	
文部科学省	14
笠原 隆／都倉 俊一 下川 宏明／益 一哉	
厚生労働省	16
加藤 勝信／佐原 康之 藤原 朋子／大西 証史	
農林水産省	18
野村 哲郎／渡邉 洋一	
経済産業省	19
西村 康稔／多田 明弘	
国土交通省	20
斎藤 鉄夫／長橋 和久 天河 宏文／魚谷 晃	
環境省	22
西村 明宏／奥田 直久	
防衛省	23
浜田 靖一／山崎 幸二	
日銀	24
黒田 東彦／半沢 淳一	
地方自治体	25
小池百合子／平井 伸治	

※本誌の取材時はマスク着用やアクリル板設置等の対応をしておりますが、撮影のため一時的にマスクを外していただく場合もあります。

●森信茂樹が問う、霞が関の核心



公正で自由な競争を求めて守備範囲を拡大

公正取引委員会委員長
古谷 一之

特集：国土強靭化



国土強靭化は未来の日本、そして世界に対する使命

衆議院議員
自由民主党国土強靭化本部長
二階 俊博

40

「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化対策」の理念とポイント

国土交通省技監
吉岡 幹夫

42



「国土強靭化」は、すなわち「経済強靭化」

国士学総合研究所長
株式会社オリエンタルコンサルタンツ最高顧問
大石 久和

48

行政情報の総合誌

時評 2022.11

84 一戦後人の発想 傑 孝太郎

宰相・安倍晋三をどう捉えるか

保守派の代表格論には疑問 リベラルムードの味つけも

規律・規範感覚の緩さ問題 叩き持ち上げ落とすテレビ

公明に迫られ現金バラ撒き

多言数窮

36

日本人の「品性・人間力」

国土学総合研究所長 大石 久和

知財の深層を探る

54

半導体産業復活の基本戦略

金沢工業大学大学院イノベーションマネジメント研究科長兼教授 棚橋 祐治

森田実の 国の実力、地方に存り

60

21世紀型地方創生を先導する埼玉県川島町の飯島和夫町長と
同県美里町の原田信次町長の忠恕一筋の誠実行政

フランス人記者は見た

82

「ジブリパーク」は夢ですが……

西村カリン

アジアの小窓

99

「特急鎌倉号」で江ノ島へ

アジア母子福祉協会監事 寺井 融

「悪党」の世直し論

104

中小企業に「保護」ではなく「競争」を

小田原松玄

菜々子の一刀両断！ってわけにはいかないか・・・

110

初めてのPCR検査体験

総合社会政策研究所 寺内 香澄

CONTENTS

TOPICS

JIAM 2022 OSAKA 「国際アパレル機器＆織維産業見本市」を開催！

／一般社団法人 日本縫製機械工業会 39

編集室だより 116

表紙のことば 阿部毅一郎 116

スタートアップ 育成に熱意

地方行政経験豊富、安倍派の将来のリーダー候補



政府は10月14日、新しい資本主義実現会議（議長・岸田文雄首相）に設置したスタートアップ（新興企業）育成分科会の初会合を開いた。首相は育成を経済成長のカギと位置付けており、起業を5年で10倍に増やす計画を年末までに作る。

には起業をめぐる補助拡大や税制優遇、規制緩和、担当相設置などが盛り込まれた。主な執筆者が鈴木氏であり、この分野には強い熱意を持っている。

10月14日の会合後、自身のホームページで「日本を元気にし、社会課題解決の主役にスタートアップがなり、若い世代が希望を持ってチャレンジできるよう、しつかり議論していくたい」とコメントした。

鈴木氏は灘中高、東大経済学部、通商産業省などを経て2011年に36歳で三重県知事となり、3期務めた。首長として豊富な行政経験がありながらまだ48歳であり、故・安倍晋三元首相は期待を寄せていた。

自民党安倍派 清和政策研究会)に所属し、山口県下関市で10月15日に行われた安倍氏の県民葬に参列。現地で中堅・若手議員と安倍氏の後援会関係者が交流し、鈴木氏は議員側の幹事を務めた。明るい性格で知られ、政界では将来のリーダー候補としての呼び声もある。

辞任という「事実上の更迭」

多くの重要任務を抱えるも、批判の声やます



山際大志郎経済再生担当相の辞任が10月24日夜、固まつた事実上の更迭と受け止められてゐる。同日午前段階で、岸田首相は山際氏の更迭を否定していくだけに与党内からも岸田首相の判断に疑問が出てゐる。山際氏は世界平和統一家庭連合（旧統一協会）との関係をめぐり野党から厳しい批判を浴びてゐた。岸田政権の看板政策「新・いた。岸田政権の看板政策「新・資本主義」の担当でもある山

山際氏は10月17日の衆院予算委員会で、旧統一教会との関係について「出席した会合を自身で確認することができます、説明責任を果たせない事態となつた。重ねておわびしたい」と陳謝したが、各種世論調査では辞任を求める声が強かつた。与党内からの失言も傷口を広げた。自民党の石井準一参院議院運営委員長が10月17日の衆院予算委に関して「瀬戸際大臣の首を取られるのか、野党がだらしない」などと発言し、撤回する羽目となつた。

山際氏は10月9日、シンガポールで開かれたTPP（環太平洋戦略的経済連携協定）委員会に出席した。オーストラリア・カナダ、ニュージーランドなど5カ国の貿易担当相らと二国間会談を行い、イギリスのTPP加入プロセスの進展について意見交換した。山際氏は多くの重要な担当を抱えていたが、道半ばで辞任となつた。

時評 2022.11

防衛力強化の必要性を検討

国力としての防衛力を総合的に考える有識者会議開催



9月30日、官邸にて第1回「国力としての防衛力を総合的に考える有識者会議」が開催された。日本を取り巻く安全保障の状況が急速に厳しさを増す中、経済力を含めた政策手段の組み合わせにより、防衛力の抜本的強化、産学官にわたる総合的な防衛体制の強化に向けて検討を行うもの。開催にあたり岸田首相は、「防衛力の強化は一過性のものではなく、一定水準の維持・継続

強化に向けて防衛予算増も考えられるものの、今般の厳しい財政事情とどう折り合いを付けるかが問われるところ。総理が「経済力の強化も不可欠」と指摘したのは、こうした予算上の制約も考慮したものと想定される。

同資料では、防衛力強化に向けて「人的基盤等の要素も重視」としており、各分野で人材不足が深刻化する中、防衛分野も例外ではないことを示唆している

高市早苗 経済安全保障担当相は10月17日の衆院予算委員会で、機密情報の資格「セキュリティ・クリアランス（SC）」の制度化に向けた法改正について、「日本の国益を守る上でも非常に重要な課題だ。速やかに提出を目指したい」と強調した。前任者である自民党の小林鷹氏の質問に答えた。SCは、機密情報へのアクセスを有資格者に限定することで、他国との情

にした上で、「首相の説得からかりたい」とも語った。保守派の政策通として女性初の首相を目指しているとの評が高いうちに、総務大臣を長らく務めるなど実績も積んできた。あるいは、政治的価値判断が異なる場合の党内対応や融和をどう図るかが問われるところ。党内から「チームプレーに、より長けてもらいたい」との指摘が聞こえてくる。

SC制度化に向け法改正を強調

政府からの特定国配慮の要請には不満も?



時評 2022.11

2022.11 時評

競争政策の動向

森信 公正取引委員会は、この夏放送の民放テレビドラマの舞台として話題となるなど、注目を集めているようですね。

古谷 ドラマでは、不当廉売についての解説もあり、これまで知られていないかった公取委の仕事が、多くの人に認知されるきっかけになつたのではないかと。

古谷 そうですね。テレビドラマで公取委が関わっていることが、知られるよう



◆ゲスト
公正取引委員会委員長
古谷 一之
ふるや かずゆき

昭和30年5月16日生まれ、長崎県出身。東京大学法学部卒業。53年大蔵省入省、平成10年大蔵大臣秘書官、13年財務大臣秘書官、財務省主税局税制第二課長、14年税制第一課長、15年総務課長、17年米・コロンビア大学客員研究員、18年財務省大臣官房審議官（主税局担当）、21年主税局長、24年国税庁長官、25年内閣官房副長官補（内政担当）、令和2年9月より現職。

古谷 私は委員長に就任して2年になりますが、競争政策をめぐり国際的にも大変動きの激しい、論争的な局面で、この役目に就かせてもらつていてことを実感しています。経済・社会が大きく変化する中で、競争政策への期待が増大している。言い方を変えると、競争政策の守備範囲が拡大している。そうした中でデジタル分野での新しい規制の模索がありますね。ご指摘通り公取委は霞が関の官房の中でも、これまでその仕事が詳しく紹介される機会もそれほどなかつたと思います。

森信 少し具体的に紹介していただけますか。

古谷 公正取引委員会は、杉本前委員長の頃からここ数年、デジタル経済の進展や働き方の多様化などの新しい経済社会の動きに競争政策サイドから積極的に関わって、守備範囲を広げています、独占禁止法を厳正に執行する「取締り官

森信茂樹が問う

不定期連載

(原則年6回)

霞が関の核心

公正で自由な競争を求めて守備範囲を拡大

東京財団政策研究所研究主幹
森信茂樹

公取委こと公正取引委員会の活動は年々、その守備範囲を広げ、新しい経済社会の動きに積極的にかかわっている。国際的な巨大デジタルプラットフォームを前に、自由な競争と公正な市場を確保するため、新たな課題に対峙するなど、「競争の番人」たる公取委に求められる役割はますます複雑化の一途をたどる。その最新動向について、古谷一之委員長に解説してもらった。



にかい としひろ

昭和14年生まれ、和歌山県出身。中央大学法学部卒業後、故・遠藤三郎建設大臣秘書などを経て50年より和歌山県議会議員（2期）。58年衆議院議員に当選し、以後当選13回。平成2年運輸政務次官（海部内閣）、5年運輸政務次官（細川内閣）、11年運輸大臣・北海道開発庁長官（小沢・森内閣）。17年経済産業省大臣（小沢内閣）、18年自民党国会对策委員長、19年自民党総務会長、20年経済産業大臣（福田内閣・麻生内閣）。26年総務会長、28年幹事長（通常在職日数1885日、歴代最長）。26年より国土強靭化本部長。

力しています。このエピソードは後世に大き

く二つの教訓を遺したと言えるでしょう。一つは、防災そして国土強靭化には、適切な社会資本の整備が不可欠であること、もう一つは防災意識を継承していくことの重要性について、です。活力ある地域経済とは、経験から学習し平素から危機に対応する意識をコミュニティ全体で涵養・共有するなど、ソフト・ハード両面の充実を得て構築されるものです。

の後も梧陵は、沿岸に防波堤の建築も進めるなどインフラ整備とともに災害からの復興にも尽力しています。

はありますが、今月11月5日は2015年12月の国連総会で日本が提唱し採択された「世界津波の日」です。1854（安政元年）年11月5日、安政南海地震による津波が現在の和歌山县広川町を襲った際、濱口梧陵が稻むらに火をつけて村民の注意を喚起し、津波から逃げ遅れた村人を高台へ導いて、多くの命を救った逸話「稻むらの火」の故事にちなんだものです。その後も梧陵は、沿岸に防波堤の建築も進めるなどインフラ整備とともに災害からの復興にも尽力しています。

このエピソードは後世に大き

◆特集：国土強靭化

国土強靭化は未来の日本、そして世界に対する使命

衆議院議員 自由民主党国土強靭化本部長

二階 俊博

2013年に国土強靭化基本法（国土強靭化基本法・首都直下地震対策特別措置法、南海トラフ地震対策）が成立してから早くも10年近く経ちました。同法に基づき翌14年に策定された国土強靭化基本計画は、わが国の全ての上位計画として位置付けられ、以後、「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化対策」（20年12月閣議決定）として現在に至ります。

周知のとおり国土強靭化の理念は、2011年3月11日の東日本大震災発生後に広く提唱され、今は国民総意の概念として定着していると言えるでしょう。そもそもの発端は、発災當時野党だった自民党の大島理森副総裁、茂木敏充政調会長（役職はいずれも当時）から、「東北復興を軌道に乗せるには与党復帰が不可欠。そのためにも、旗印としての国土強靭化について取りまとめをお願いしたい」との要請を受けたのが始まりです。

私自身の第一印象として、このタイトルはやや難解で国民に浸透しにくいと思つたのです。私自身の第一印象として、このタイトルはやや難解で国民に浸透しにくいと思つたのです。

この10月19、20の両日にわたり新潟県新潟市で「世界津波の日」2020高校生サミットin新潟が開催されました。本サミットは前記「世界津波の

日」制定を機に、被災の経験と教訓を次世代に受け継ぎ、かつ世界に広げるため私が提唱し、2016年から日本各地で開催されている国際シンポジウムです。未来を担う若者たちに、共助の精神を考えてもらう契機になれば何よりです。

一方、2020年初頭以来、長引く新型コロナ感染拡大はわが国、特にインバウンド（訪日外国人旅行者）を中心に活況を呈していた地方観光業に深刻な打撃を与えました。ようやく徐々に緩和が始まり、来年は雌伏を余儀なくされていた観光業も反転攻勢が期待されます。その場合、日本を訪れる外国人の多くが懸念するのは、やはり自然災害の多発です。発生することは如何ともし難くとも、その後の防災・避難・安全確保の態勢が担保されれば、訪日する際の不安を和らげることも可能です。国土強靭化は地域経済の活性化、ひいては海外からの日本への信頼を醸成する基盤となります。

また、「いのち輝く未来社会のデザイン」をテーマとする、

が、地震、津波、火災という甚大な複合災害を生んだ3・11を顧みても、人命を守るには「強くしなやかな国土と地域づくり」が欠かせない、それには粘り強く社会に訴えていくことで構想の意義や理念が理解されるものと信じ、研究と議論を重ね、国土強靭化予算も年々着実に増やして、「強くしなやかな国土づくり」を着実に推進しています。

一方、世界でもトップクラスの自然災害大国であるわが国は、東日本大震災以後も、巨大地震、台風・豪雨、等の災害に見舞われきました。そのたびに尊い命が失われ、地域経済に深刻な打撃を与えるのは誠に残念ですが、近年の災害時発生対応においては、過去の災害の教訓や平常における緊急事態を想定した訓令、道路や河川の補修保全事業、ICTの発達を活用した広域連携ネットワーク等により、被害の極小化が図られる傾向にあるのは、未来への曙光と申して良いと思われます。これも既に認知された逸話で

◆特集：国土強靭化

「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化対策」の理念とポイント

国土交通省技監 吉岡 幹夫

わが国における国土強靭化の取り組みは現在、2021年度から25年度までの「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化対策」の過程にある。大規模自然災害への対応、インフラメンテナンス、そしてデジタル化の推進という今日的な要素を加えた主要項目をもって、激甚化する災害にどう対応しようとしていくのか。吉岡技監に、対策の理念とポイントを語ってもらった。

頻度、規模とも増加する自然災害

—2021年度からスタートした「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化対策」(以下、「5か年加速化対策」)も前半を過ぎようとしていますが、改めて、わが国になぜ国土強靭化へ向けた取り組みが必要となるのか、背景・状況についてご解説をいただけましたら。

吉岡 もともと日本は、地震多発国であるのに加え台風も頻繁に上陸する世界的にも特殊な状況下にある国です。例えば地震。過去の統計によると、世界でマグニチュード6.0以上の地震が発生した回数のうち、地球の陸地面積の0.25%しかない日本がその1~2割を占めています。また台風も、上陸した

ケースも含め平均して年間10個ほど日本近海に接近してくるという頻度です。そして台風も地震同様、世界各国であまねく頻

発しているわけではなく、これほど立て続けに襲来するのはごく一部の地域にとどまります。—そうすると日本は、地震と台風どちらか一方だけではなく、両方が頻発する稀有な国、ということになりますね。

吉岡 台風に撃らない豪雨も近年、発生回数、激甚度ともに増しています。一ヶ月間の降水量がわずか1日で降った、というニュースを多くの人がたびたび耳にしているのではないかでしょうか。また冬の豪雪も災害級の規模に達することもしばしば、いわば年間を通じ、国土のあらゆる地域が自然災害の脅威にさらされていると言つても過言ではないと思います。

方が高まり、18~20年度を対象に、「防災・減災、国土強靭化のための3か年緊急対策」が策定されました。しかしそれ以後も、2019年の東日本台風、翌20年の「令和2年7月豪雨」などが発生しては浸水被害をもたらすことが続き、3年で対策を終わらせるわけにはいかない、より長期にわたり腰を据えて、しっかりと事業を進めるべきであろう、との認識のもと、多様な二次被害をもたらすケースが相次ぎました。

このような事案発生を受け、従前の国土強靭化の取り組みに対し、もっと具体的な予算措置が必要であろうという考え方に対し、「5か年加速化対策」策定へと至った次第です。



よしおか みきお

昭和38年7月14日生まれ、神奈川県出身。東京大学工学部卒業。61年建設省入省、平成26年国土交通省道路局高速道路課長、28年企画課長、30年北陸地方整備局長、令和2年道路局長、3年7月より現職。

社会资本の老朽化による不具合

○様々な社会资本について、老朽化による不具合が懸念される。



腐食した排水ポンプ場の羽根車

(資料：国土交通省)

なり、労働環境のフレキシビリティの乏しい企業が労働者から選択されなくなってきており、これも成熟国中心に、世界共通で見られる現象です。しかもコロナ禍以後、さらに個人が自分の人生と働き方を問い合わせ機会が増え、企業主体ではなく自分が主体で働き方を選択する傾向がさらに高まったと言えるでしょう。この構造的な人手不足は今後も当面続くと予測しています——そうすると今回の提言で提唱されたような、官民間の人材移動については。

峰岸 必要ではあります、現実としてはなかなか難しく、特に官から民への移動については容易ではないと思われます。働き方が大きく変わった今まで

国会質問に関する取り決めが順守されないと例に挙げましたが、企業であれば、こうしたルールを社内規定として定めて、それが上の立場にある人によつて守られない場合、人事等から改善命令を発するでしょう。しかし国政の場ではルールが守られず、かつ常態化している。民間でごく一般的に行われているコンプライアンスが国政に求められます。

また、DXの掛け声は結構な

いますが、個人のスキルや経験を重視して民間で培った知識やノウハウを有効に活用登用するレベルまではなかなか進んでいません。

――官僚の働き方に関連し、現在の政官関係について、「所感など」。

「おい三」の沉重化が停滞したこと等々ですが、中でも主たる要因の働き方が変わったことでしょう。『ワーケライフバラ
ンス』の定着により、働き方の柔軟化が進みました。慢性的な人手不足により売り手市場となり、労働環境のフレキシビ
リティの乏しい企業が労働者が選択されなくなってきたている
これも成熟国中心に、世界共通で見られる現象です。しかもコロナ禍以後、さらに個人が自分の人生と働き方を問い直し機会
が増え、企業主体ではなく自分が主体で働き方を選択する傾向が
さらに高まつたと言えるでしょう

遅れで非効率的であることに加え、何より政治家サイドの問題が多く、その業務もデジタル化も大きいと考えます。例えば国会質問の準備や待機で長時間残業を余儀なくされるなどの問題があり、長年指摘されながらほとんどが、民間に人を出す余裕が無い、これが実態です。

現状分析が？

――では、民から官への人材移行に関してはどのような課題と基づくバックヤストが必要ですか。

――では、人材マネジメント運用のシステム化を

会議の短縮、意思決定のスリム化という明確なゴールを定め、デジタルはその有効なツールとして使う、こういう目的意識をして使う、こういう業務は以前と変わりないし、という場合が、民間も含めて往々に見られます。業務の削減、会議の短縮、意思決定のスリム化という明確なゴールを定めます。

仕事のゴールは何か、どのようなミッションなのか、どういう成果を上げれば自分の評価が上がるのか等々の提示、それにに基づいた人材要件、スキルと経験が明確化されないとマッチングは進みません。優れた企業は中期的にビジネスの戦略がどう変わるか、自社のポートフォリオがどう変動するのか精緻に検証します。結果、現在とは異なるポートフォリオが導き出された時、想定に連動して求める人材の要件も変わってくるわけです。つまり事業戦略からバックヤードとして組織と人事の戦略

2022年8月 経済同友会
は政府に対し、「成長戦略の着実な実行に向けた提言―官民がオーナーシップを発揮し、長期的にコミットを」を公表した。提言は主に「新しい資本主義実現会議を核とした明確な責任・意思決定構造の構築」「成長戦略のP D C Aを機能させる人材マネジメントの拡充」「民間の

語つてもらつた。
矢見や「ノウ・ノウの活用」の3本柱で構成され政府が掲げる「成長戦略」の着実な実行に資する内容として各方面から注目を集めめた。今回、成長戦略評価・実行委員会委員長を務めた峰岸淳副代表幹事に、提言の背景となる、わが国官民を取り巻く環境への問題意識のありようを

構造的に、人手不足が深刻化

実現が「イナフ」层面に入った段階では必ず失業率が増加していまして、たが、各国いずれも増加傾向が見られない、これは過去100年で見られなかつた現象として、本年のダボス会議パネルディスカッションでも提起しました。

A black and white portrait of a middle-aged man with dark hair, wearing a pinstripe suit jacket, a white shirt, and a patterned tie. He is looking slightly to his left with a neutral expression. The background consists of horizontal window blinds.

公益社団法人 経済同友会副代表幹事
成長戦略評価・実行委員会委員長
(リクルートホールディングス 代表取

（リクルートホールディングス
代表取締役会長 兼取締役会議長）
峰岸 真澄

峰岸
真澄